
Protokol I der Gemei ndeversam m I u n g Bdtterki nden

Montag, 5. Dezember 2022,20.00 Uhr, SaalAnlage Bdtterkinden (SAB)

Anwesend

Leitung

Protokoll

Gemeinderat

Personal

Stimmberechtigt

Anwesend

Absolutes Mehr

Stimmbeteiligung

Annemarie Burkhalter, Leiterin der Gemeindeversammlung

Michelle Steiner, Abteilungsleiterin Gemeindeschreiberei

Rudolf Fischer, JUrg Joss, Thomas Kellenberger, Peter Kuhnert, Beat
Linder, Petra LUdi, Barbara ThUrkauf

Jocelyne Kldy, Geschdftsleiterin
Manuela Trachsel, Finanzverwalterin
Marcel Hari, Bauverwalter
Patrick Bigler, Mitarbeiter Hauswartung

2'520 Personen

51 Personen, davon 44 Stimmberechtigte

23 Personen

1.75 o/o

Verhandlungen

Annemarie Burkhalter erdffnet um 20.00 Uhr die Versammlung und begrUsst die Anwesenden.

Die Einberufung der Gemeindeversammlung erfolgte fristgerecht im Anzeiger Kirchberg vom 3. Novem-
ber 2022. Die Akten zur Gemeindeversammlung konnten ab dem 4. November 2022 am Schalter der
Gemeindeschreiberei eingesehen oder auf der Website der Gemeinde heruntergeladen werden.

Das Protokollvom 20. Juni2022lag vom 1. Juli2022 bis 2. August2022 zur Einsichtnahme auf. Einspra-
chen wurden keine erhoben. Der Gemeinderat genehmigte das Protokoll nach Art. 62 Abs. 3 des Orga-
nisationsreglements am 15. August 2022.

Traktanden

1. Reglement Uber die Mehrwertabgabe - Anderung

2. Generelle EntwAsserungsplanung GEP - Genehmigung eines Verpflichtungskredites

3. Budget 2023 - Genehmigung

4. Finanzplan 2023 bis 2027 - Kenntnisnahme

5. Verschiedenes

Die Versammlung ist mit der vorgeschlagenen Reihenfolge der Traktanden einverstanden.



Stimmrecht
Stimmrechte werden keine bestritten. ln Gemeindeangelegenheiten nicht stimmberechtigt sind Jocelyne
Kldy (Geschdftsleiterin), Manuela Trachsel(Finanzverwalterin), Marcel Hari (Bauverwaltei), Michelle Slei-
ner (Abteilungsleiterin Gemeindeschreiberei) und Patrick Bigler (Hauswartung). Das nachgefuhrte Stimm-
register liegt vor.

Stimmenzfihler
Als Stimmenzdhler werden vorgeschlagen und gewdhlt:

Daniel FlUckiger, Bdrenmattweg 1S, 3315 Bdtterkinden
Mathias Leuenberger, Landshutstrasse 19, 331 S Bdtterkinden

Annemarie Burkhalter macht auf die RUgepflicht und die 30tagige Beschwerdefrist aufmerksam. Bean-
standungen nach Artikel 49a des kantonalen Gemeindegesetzes wegen Verletzung von Zustdndigkeits-
und verfahrensvorschriften sind wdhrend der Versammlung anzubringen

1. Reglement Uber die Mehn\rertabgabe - Anderung
Referent: JUrg Joss, RC Hochbau

lm heute gultigen Gemeindereglement uber die Mehrwertabgabe, welches am 17. Juni 2017 von der
Gemeindeversammlung genehmigt wurde, wird bei Um- und Aufzonungen keine Mehrwertabschopfung
vorgenommen. Gemess neuester Rechtsprechung des Bundesgerichts, sind die bundesrechflichen Vor--
gaben (Art. 5 Abs. 1 und Abs. lquinquies Bst. b Raumplanungsgesetz) zur Mehrwertabschopfung grund-
sdtzlich sinngemdss auch bei Um- und Aufuonungen zu be-achten. Ein genereller Verzichi auiO'ie nU-
schopfung von Planungsmehrwerten bei Auf- und Umzonungen wird dahJr als bundesrechtswidrig beur-
teilt. Das Amtfur Gemeinden und Raumordnung empfiehlt deshalb allen bernischen Gemeinden die kom-
munalen Regelungen zu prufen und im sinne des Bundesrechts anzupassen.

lm Gemeindereglement Uber die Mehrwertabgabe betrifft dies die folgenden Bestimmungen:

Aberschrift
alt neu
I Mehrwertabgabe bei Einzonungen I Mehrwertqbgabe bei Ein-, Um- und Aufzonun-

gen

Artikell Abs.1
alt neu
Sofern ein Mehrwert anfdllt, erhebt die Ge-
meinde von den GrundeigentUmerinnen und
Grundeigentrimern eine Mehnrvert-abgabe bei
der neuen und dauerhaften Zuweisung von Land
zu einer Bauzone (Einzonung).

Sofern ein Mehrwert anfdllt, erhebt die Ge-
meinde von den GrundeigentUmerinnen und
GrundeigentOmern eine Mehnruert-abgabe:

a. bei der neuen und dauerhaften Zuweisung
von Land zu einer Bauzone (Einzonung),

b. bei der Zuweisung von eingezontem Land zu
einer anderen Bauzonenart mit besseren Nut-
zungsmOglichkeiten (Umzonung),

c. bei der Anpassung von Nutzungsvorschriften
fUr eingezontes Land im Hinblick auf die Ver-
besserung der NutzungsmOglichkeiten (Aufzo-
nun s)

Artikell Abs. 2
alt neu
Betrdgt der planungsbedi
als 20'000 Franken, wird

ngte Mehnivert weniger
keine Abgabe erhoben

nach Art. 142a Abs. 4 BauG

Betrdgt der planungsbedingte Mehrwert wen rger
als 30'000 Franken, wird keine Abgabe erho ben
(Freigrenze nach Art. 142a Abs. 4 BauG)
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alt neu
Die H6he der Mehrwertabgabe betrdgt bei Ein-
zonungen (Art. 1 Abs. t hiervor und Art. 142a
Abs. 1 des Baugesetzes): bei Fdlligkeit der Ab-
gabe wdhrend der ersten f0nf Jahre ab Rechts-
kraft der Einzonung 30 % des Mehrwerts, ab
dem sechsten bis zehnten Jahr ab Rechtskraft
der Einzonung 35 % des Mehrwerts und ab dem
elften Jahr 50 % des Mehrwerts.

Die Hdhe der Mehrwertabgabe betrdgt bei Ein-
zonungen, Umzonungen und Aufzonungen (Art.
1 Abs. 1 Bst. a hiervor und Art. 142a Abs.1
BauG, Art. 1 Abs. 1 Bst. b und Bst. c hiervor und
Arl.142aAbs. 2 BauG):
- bei Felligkeit der Abgabe wdhrend der ersten

fUnf Jahre ab Rechtskraft der Einzonung:
30 7o des planungsbedingten Mehrwerts,

- ab dem sechsten bis zum zehnten Jahr ab
Rechtskraft der Einzonung: 35 % des pla-
nungsbedingten Mehrwerts und

- ab dem elften Jahr: 50 % des planungsbe-
dinoten Mehrwerts.

Art.2 Abs. 1

Die Reglementsdnderungen treten am 1. Januar 2023 in Kraft.

Antrag
Der Gemeinderat beantragt der Gemeindeversammlung die Reglementsanpassungen zu genehmigen

Diskussion
Daniel Bonomi stellt fest, dass die Einnahmen in einer Spezialfinanzierung zu fUhren sind. Er konnte diese
jedoch nirgends finden. Er fragt nach, ob bereits Einnahmen generiert wurden und wenn ja, wo diese
verbucht werden.

Die Recherche im Nachgang zur Gemeindeversammlung ergab, dass seit der lnkraftsetzung des Regle-
ments keine entsprechende Einzonung erfolgte und somit noch keine Ertrdge verbucht werden konnten.

Beschluss
Der Antrag wird ohne Gegenstimme mit zwei Enthaltungen genehmigt.

2. Generelle Entwdsserungsplanung GEP - Genehmigung eines Verpflichtungskredites
Referent: Rudolf Fischer, RC Tiefbau

Der generelle Entwdsserungsplan (GEP) ftir Bdtterkinden wurde im Jahr 2006 abgeschlossen. ln der
Zwischenzeit wurden etliche Massnahmen umgesetzt. Zudem wurde durch eine rege Bautdtigkeit der lst-
Zustand hinsichtlich des Einzugsgebietes, dem Kanalisationskataster, dem Abwasseranfalletc. geindert.
ln einem Turnus von etwa zehn Jahren ist der GEP grundsdtzlich zu Uberarbeiten. Das Pflichtenheft fUr

die GEP-NachfUhrung wurde erstellt und durch die zustdndige kantonale Stelle genehmigt. Die Grobkos-
tenschdtzung sieht wie folgt aus:

Te i I proj ekt Daten bewi rtschaft u n g

Teilprojekt Zustand, Sanierung, Unterhalt
Teilprojekt Fremdwasser
Teilprojekt Finanzierung
Teilprojekt Abwasserentsorgung im ldndlichen Raum

Teilprojekt Entwdsserungskonzept
Teilprojekt Massnahmenplan
Dossier/Reprod uktionskosten

CHF
CHF
CHF
CHF
CHF
CHF
CHF
CHF

9'000
30'000

5'000
5'000

12'000
29'000
10'000
10'000

lngenieurkosten total
Kosten Kanal-TV-Unternehmer (28.2 Kilometer Leitung/2'500 Schdchte)

CHF
CHF

110'000
290'000

Total Kosten cHF 400'000

An die Kosten wird sich der Kanton mit einem Beitrag von voraussichtlich CHF 38'500 beteiligen.
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Antrag
Der Gemeinderat beantragt der Gemeindeversammlung die Genehmigung eines Verpflichtungskredites
von CHF 400'000.00 fUr die GEP-NachfUhrung 2023 bis 2025.

Diskussion
Urs Schneider fragt nach, ob im letzten Jahr bereits Kanalfernsehaufnahmen erstellt wurden und ob diese
nun berUcksichtigt oder nochmals durchgef0hrt werden. Rudolf Fischer erkldrt, dass insbesondere bei
Strassensanierungen immer wieder Kanalfernsehaufnahmen erstellt werden. Es wird wohl einfacher sein,
wenn alle AnschlUsse und Schdchte kontrolliert werden. Marcel Hari ergdnzt, dass berucksichtigt wird,
wenn einige Aufnahmen erst vor kurzer Zeit erstellt wurden. Es ist jedoch unklar, wie weit zuruck die
durchgefUhrten Arbeiten berUcksichtigt werden.

Claudia Kuhnert stellt fest, dass bekanntlich zu viel Regenwasser in die ARA fliesst. Sie mochte wissen,
ob dieses Problem bei der GEP-Uberarbeitung angegangen wird. Rudolf Fischer erldutert, dass die ZASE
Zuchwil mit Hochdruck an einer LOsung arbeitet. Es werden sicherlich Massnahmen umzusetzen sein,
damit der Wert korrigiert werden kann.

Gian Reto Walther stellt eine Anschlussfrage zum Regenwasser. lm Sommer 2021 istein grosser Teil
des Regenwassers nicht mehr abgeflosseri. Wird auftas Hochwasserereignis und die Um-leitung des
Wassers um den Dorfkern auch Rucksicht genommen? Rudolf Fischer antwortet, dass die Offerte diese
Thematik auch beinhaltet.

Beschluss
Der Antrag wird einstimmig genehmigt.

3. Budget 2023 - Genehmigung
Referent: Thomas Kellenberger, RC Finanzen

Als Grundlagen fUr das Budget dienen die gleichbleibende Steueranlage von 1.70 Einheiten der einfachen
steuer, das I nvestitionsprog ram m 2022 bis 202T und d ie Budgetei n giben.

Ertopsrechnung
Die Erfolgsrechlung des allgemeinen Haushalts (Steuerhaushalt) schliesst mit einem AufwandUber-
schuss von CHF 584'038 ab. Der Gesamthaushalt (mit den Spezialfinanzierungen Wasser, Abwasser
und Abfall) weist einen AufiruandUberschuss von CHF 519'3g9 aus.

Zusammenzug Budget 2023 im Vergleich mit dem Budget 2022 und der Jahresrechnung 2021:

Betrige in CHF

Allgemeine Verwaltung
Offentliche Sicherheit
Bildung

Kultur, Sport und Freizeit, Kirche
Gesundheit

Soziale Sicherheit
Verkehr und NachrichtenUberm itfl ung
Umweltschutz und Raumordnung
Volkswirtschaft
Finanzen und Steuern

Budget 2023 Budget 2022 Rechnung 2021

-1',413',771

-135',320

-3',006'359

-209'013
-100

-2'895',510

-790'296
-365'820

109'650

8'696'529

-1'207',012

-116'930

-2'607',029

-233'960

-100

-2'930'670

-731'530

-342',450

104'500

8'065'180

-1',204',750

-102',493

-2',342',599

-206',996

-300

-2',604',432

-775',092

-296',491

1 15'601

7'417'443
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lnvestitionsrechnung

Die lnvestitionsrechnung202S enthdlt folgende lnvestitionsausgaben von insgesamt CHF 9'018'000

Projekte al I gemei ner Haushalt (Steuerhaushalt)
Kugelfangsanierung Schiessanlage - Planung

Sanierung Schiessanlage - AusfUhrung

Neubau Turnhalle und Tagesschule

Kindergarten Dorfmatt Neubau / Sanierung

Sanierung Rosenweg

Sanierung Waldeckstrasse
Ersatz Strassenbeleuchtung LED

Hochwasserschutzprojekt Emme im Bereich SAB

Ortsplanungsrevision
Total

Projekte Wasservercorg u ng

Wasserleitu ng Waldeckstrasse
Wasserleitung Ddhlenweg

Total

Projekt Abwasserentsorg u n g

Nachf0hrung Genereller Entwdsserungsplan GEP

Total

Erfolgsrechnung

Gesamthaushalt
AufwandUberschuss

Allgemeiner Haushalt (Steuerhaushalt)
AufwandUberschuss

CHF

CHF

CHF

CHF

CHF

CHF

CHF

CHF

CHF

CHF

CHF

CHF

CHF

CHF

CHF

CHF

Betrag
90'000

170'000

260'000

Betrag
180'000

180'000

Betrag
27'000

631'000

7'150',000

50'000

195',000

350'000

120'000

35'000

20'000

8'578',000

Fazit
Die finanzielle Situation ist angespannt. Der AufwandUberschuss im allgemeinen Haushalt (Steuerhaus-
halt) entsprichtfast 1.5 Steueranlagezehntel. Da der Bestand im BilanzUberschuss genUgend hoch ist,

kann das geplante Defizit daraus entnommen werden.

Der Abbau der Neubewertungsreserve und die Erwartung h6herer Steuerertrdge durch Bev6lkerungszu-
wachs und eine steigende Wirtschaftsentwicklung sind die Hauptereignisse, welche sich positiv auf das
Ergebnis auswirken.

lm Gegenzug fUhren verschiedene Faktoren wie die lnbetriebnahme der Turnhalle (Abschreibungsauf-
wand), die externe Bauherrenvertretung, eine externe Analyse des Werkhofs und steigende Energie-
preise zu einem hoheren Aufwand. Auch der Nettoaufwand im Bereich des Finanz- und Lastenausgleichs
nimmt zu. Zudem wurde die geplante Sanierung der zweiten Wohnung im Schulhaus Krdiligen und die
Sanierung der Haustechnik auf das Jahr 2023 verschoben. Der BilanzUberschuss betrdgt Ende 2023
voraussichtlich rund CHF 3.43 Millionen, was in etwa 8.3 Steueranlagezehnteln entspricht.

Antrag
Der Gemeinderat beantragt der Gemeindeversammlung die
a) Genehmigung der Steueranlage fUr die Gemeindesteuern von unverendert 1.70 Einheiten der

einfachen Steuer.
b) Genehmigung der Steueranlage fUr die Liegenschaftssteuer von unverandert 1.0 Promille des

amtlichen Wertes.
c) Genehmigung des Budgets 2023 bestehend aus:

Aufwand GHF

14'146',190

Ertrag GHF

13',627',791
518',399

12',456',158
584'038
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SF Wasserversorgung
AufwandUberschuss

SF Abwasserentsorgung
ErtragsUberschuss

SF Abfall
Auflrvand0berschuss

173',400

577',144
109'545

355'450

16'l'844
1 1'556

686'689

323',100
32',350

Diskussion
Urs Schneider stellt fest, dass gemass den Unterlagen die Schiessanlage saniert werden soll. Er mochte
wissen, ob es dazu eine Urnenabstimmung oder einen Entscheid der Gemeindeversammlung gibt.
Thomas_Kellenberger erkldrt, dass der entsprechende Kredit Uber CHF 631'OOO bereits gesp6c-nen
wurde. Beat Linder ergdnzt, dass ein Postulat von Werner Salzmann betreffend Sundesgdldern noch
offen ist. Es gibt zwei Projekte. Das eine betrifft die Altlasten-Sanierung der Kugelfdnge und das andere
Projekt das Auffangen von Blei. JUrg Joss erkldrt, dass beim 300 Metel-Schiesistand-dle Scheiben und
der Kugelfang bereits saniert wurden. Die Arbeiten am HUgel mussen noch ausgefUhrt werden.

Beat Widmer hat in der B-Poscht gelesen, dass diverse Sanierungen in der Gemeinde geplant sind, wel-
che in der Prdsentation nicht aufgefuhrt sind. Er fragt nach, ob die Abwasserentsorgurig in der Schmie-
degasse auch vorgesehen ist. Es ist bekannt, dass eine Rdhre defekt ist was bereits iweimal Hochwasser
verursachte. Rudolf Fischer erldutert, dass in Zusammenhang mit dem Hochwasser im Sommer 2021 die
Situation in der Rodig angeschaut wurde. Es wurde ein BeriCht erstellt, welcher auf der Website der Ge-
meinde Bdtterkinden aufgeschaltet ist. Das weitere Vorgehen wird aktuell besprochen und gepruft, wel-
che Massnahmen umgesetzt werden. Die Leitungen in der Schmiedegasse wurden mittebl(imera ge-
prUft und gespult, was bereits zu Verbesserungen gefUhrt hat. Das genaue Resultat der Kamera muss
abgewartet werden.

Beschluss
Der Antrag wird ohne Gegenstimme mit zwei Enthaltungen genehmigt.

4. Finanzplan 2023 bis 2O2T; Kenntnisnahme
Referent: Thomas Kellenberger, RC Finanzen

Der.Finanzplan gibt einen Uberblick Uber die mutmassliche Entwicklung der Gemeindefinanzen in den
ndchsten fUnf Jahren.. Der Finanzplan zeigt die geplante lnvestitionstatlgkeit, deren Auswirkungen auf
das Finanzhaushaltsgleichgewicht sowie deren Tragbarkeit, die Folgekoiten'und die Finanzierlng der
lnvestitionen. Aufgrund d_es grossen lnvestitionsvolumens mit hohei Folgekosten ist eine Steuererh6-
hung unumgdnglich. Die steueranlage wird im Finanzplan ab dem Jahr 2{2a um 0.15 Einheiten auf 1.g5
Einheiten der einfachen Steuer erhoht und ab dem Jahr 2027 nochmals um weitere 0.10 Einheiten auf
1.95 Einheiten der einfachen Steuer angehoben.

Das lnvestitionsprogramm 2022 bis 2027 enthdlt Nettoinvestitionen im allgemeinen Haushalt (Steuer-
haushalt) von CHF 16.043 Millionen.

Ito-E 9q, berucksichtigten Steuererh0hung ab dem Jahr2024 schliesst die Erfotgsrechnung in den Jahren
2023 bis 2026 des allgemeinen Haushaltes (Steuerhaushalt) mit AufwandUberichUssen ab. Erst mit der
erneuten Steuererhdhung ab dem Jahr 2027, kann mit einem kleinen ErtragsUberschuss gerechnet wer-
den.

Die Mittelflussrechnung zeigt auf, dass bis Ende der Planperiode rund CHF 12 Millionen neue Fremdmittel
zu beschaffen sind. Der BilanzUberschuss betrdgt 2027 voraussichtlich noch CHF 2.636 Millionen, was
knapp 6.5 Steueranlagezehntel entspricht.

Die Situation bei den Spezialfinanzierungen Wasser, Abwasser und Abfall ist komfortabel. Die Wasser-
versorgung schreibt uber die gesamte Planperiode Aufiruanduberschusse um die CHF 10'000 bis CHF
17'000 pro Jahr. Der Kostendeckungsgrad liegt im Durchschnitt bei g1 prozent.
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Die Abwasserentsorgung kann jdhrlich mit einem ErtragsUberschuss von CHF 86'000 bis CHF 112'000
rechnen und weist einen durchschnittlichen Kostendeckungsgrad von 115 Prozent aus. Da der Bestand
im Rechnungsausgleich hoch ist, kann eine GebUhrensenkung geprUft werden.

lm Bereich Abfallentsorgung betragen die AutwandUberschUsse zwischen CHF 22'000 und CHF 48'000
pro Jahr und sind in dieser HOhe gewollt, um den Rechnungsausgleich abzubauen.

5. Verschiedenes

Neubau Turnhalle mit Tagesschule
JUrg Joss informiert Uber den aktuellen Stand des Neubaus der Turnhalle mit Tagesschule. Aktuell kann
der Terminplan eingehalten werden. Die weiteren Eckdaten sind wie folgt:

Rohbaumontage
Erstellung Rasenspielfeld
I nbetriebnahme Sportplatz
lnbetriebnahme Turnhalle mit Tagesschule
RUckbau der alten Turnhalle
I nbetriebnahme Allwetterplatz

Januar 2023
Juli2023
September 2023
Oktober 2023
November 2023 bis Januar 2024
Mai2024

Auf der Website der Gemeinde Bdtterkinden kann laufend der Baufortschritt verfolgt werden. Am Ende
der Bauzeit wird ein kurzes Video der gesamten Bauphase aufgeschaltet werden.

Die Kosten bewegen sich im Rahmen des Voranschlages. Bei der Teuerung wird zwischen Teuerung 1

und 2 unterschieden. Die Teuerung 1 betriffi die Teuerung zwischen Kostenvoranschlag bis Kreditbewil-
ligung und die Teuerung 2 betrift die Teuerung von Kreditbewilligung bis Offertphase. Die Teuerung be-
trdgt aktuell ca. CHF 300'000. Die Teuerung bis zur Abrechnung kann noch nicht beziffert werden. Aus-
wirkungen auf die Preise haben insbesondere der Krieg in der Ukraine und die Materialbeschaffung. Der
Holzbau und der Rohbau unten sind fertiggestellt. Der Bauausschuss und die Bauherrenvertretung be-
obachten die Preisentwicklung laufend. Ein Tag der offenen TUre, ein Richtfest sowie allenfalls eine Ein-
weihungsfeier ist noch in Planung.

Teil revision O ftsplanung
JUrg Joss informiert Uber den Stand der Teilrevision Ortsplanung. Am 14. Juni2021wurde die Teilrevision
an der Gemeindeversammlung behandelt und verabschiedet. Anschliessend wurde die Teilrevision dem
Kanton zur Genehmigung eingereicht. lm Juli 2022hat der Kanton die RUckmeldung erteilt mit der Fest-
stellung, dass die Teilrevision nicht mit der VorprUfung identisch ist und Anpassungen notwendig sind.
Einige dieser Punkte konnten durch die Beh6rden angepasst werden. Bei den nachfolgenden Punkten
besteht jedoch zwischen der Gemeinde und dem Kanton kein Konsens:

Gewdsserraum Lim pachkanal
Forderung Kanton: Der Gewdsserraum ist ab dem Siedlungsgebiet bis zur MUndung zu erhdhen.
Vom Siedlungsgebiet bis zur BrUcke reicht ein Gewdsserraum von 31 Meter, ab der BrUcke bis zur
MUndung ist ein Gewasserraum von 35 Meter auszuscheiden.
Haltung Gemeinde: Die geforderte Anpassung wird nicht umgesetzt.

Verzicht auf Ausscheidung eines Gewdsserraums entlang des Entebachs
Forderung Kanton: Entlang des Entebachs ist ein Gewdsserraum von 11 Meter auszuscheiden.
Haltung Gemeinde: Die geforderte Ausscheidung eines Gewdsserraums wird nicht umgesetzt.

- MUlibach und Fabrikkanal
Forderung Kanton: Der Gewdsserraum entlang des M0libachs und des Fabrikkanals ist fUr alle Teil-
bereiche einheitlich festzulegen (36 Meter fUr den MUlibach bzw. 16.5 Meter fOr den Fabrikkanal).
Haltung Gemeinde: Die geforderte Anpassung wird nicht umgesetzt.

Es ist davon auszugehen, dass der Kanton gestUtzt auf die Haltung der Gemeinde die bestrittenen Punkte
verfUgt. Dagegen kann das Rechtsmittelergriffen werden.

Jugendraum
Barbara ThUrkauf informiert Uber den Start der Arbeit des Jugendwerkes in Biitterkinden im FrUhjahr

2022. Die Rdume wurden neu eingerichtet und erste Aktivitdten konnten durchgefUhrt werden.
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Aberbauung im Grund j

Beat Widmer erkundigt sich nach dem Stand der Uberbauung im Grund. Jurg Joss informiert, dass die
dffentliche Mitwirkung anfangs 2021 stattfand. Am 26. Februar2O21 wurde eine virtuelle lnformationsver-
anstaltung durchgefUhrt. lm Mdrz 2022wurde der Auftrag fUr einen Fachbericht Verkehr erstellt. Die Bau-
und Liegenschaftskommission hat die Unterlagen mit Verweis auf den Verkehrsbericht zur kantonalen
Vorprufung eingereicht. Eine Projektstudie aufgrund des Verkehrsberichts ist im Gange.

Krdiligen-Bus
Willi Bruderli erinnert da1an, dass vor einiger Zeit Unterschriften fur den Erhalt der Busverbindung zwi-
schen Bdtterkinden und Krdiligen gesammelt wurden. Er mOchte wissen, ob hier weitere Schritte riorgg-
sehen sind. Beat Linder informiert, dass diese Thematik ad acta gelegt wurde. ln Zusammenhang mit der
Arbeitszone in Utzenstorf und den diesbezuglich zu enryartenden neuen Arbeitspldtzen wurde bespro-
chen, dass allenfalls eine Synergie geschaffen werden k6nnte. Leider konnte dieses projekt so nicht
umgesetzt werden. Eine Busverbindung durch die Gemeinde zu finanzieren ist aus KostengrUnden un-
denkbar. Peter Kuhnert erganzt, dass der Kanton Solothurn fUr den Bucheggberg ein Konlept fUr die
Schtilertransporte ausgearbeitet hat und die Gemeinde Bdtterkinden einbezogenfuurde. Es ist jedoch
auch mit dem neuen Konzept nicht m6glich, die Verbindung zu integrieren. es gint das <mybuxi>-Ange-
bot. Dies ist ein Ruftaxidienst, welcher in gewissen Gebieten sehr aktiv ist. Dieses Angebot musste jeddch
regional gefUhrt werden.

Rodig
Margrit R66sli ist informiert, dass fur das Gebiet Rodig ein Vorprojekt f0r einen Schutzdamm ausgearbei-
tet werden soll. lm Finanzplan bis 2027 sind jedoch keine entsprechenden Kosten ersichgich. Rudolf
Fischer erkldrt, dass zurzeit Abkldrungen getdtigt werden. Heutewird davon ausgegangen, dass es im
Bereich der Hecke einen Schutzdamm benOtigt. Die genauen Kosten sind noch nicrr[rhi. Zudem erhofft
man sich, dass der Kanton und die Versicherungen sich an den Kosten beteiligen. Thomas Kellenberger
ergdnzt, dass der Finanzplan rein informativ ist und rollend angepasst wird.

Pfosten vor der Valiant Bank
Willi Br0derli erkundigt sich nach der Zustdndigkeit fUr die vielen neu erstellten Pfosten vor der Valiant
Bank. Rudolf Fischer bemerkt, dass aus Sicht der Gemeinde der Absatz beim Fussgdngerstreifen noch
schlimmer ist als die Pfosten. Der Kanton ist dafur zustdndig. Vor kurzem gab es elne-Sitzung, um die
Situation vor Ort zu besprechen. Aktuell ist eine Rampe geplanq damit de-r StrassenUbergan-g fUr alle
Fussgdnger*innen mOglich ist. Zudem hat der Kanton weitere Projekte wie die Freilegung OJs o-orfOachs
und Arbeiten am Kreisel geplant.

Dank
Beat Linder dankt den Anwesenden fUrs Kommen und dem Gemeinderat und der Verwaltung fUr die gute
Zusammenarbeit. Er wunscht allen gute Gesundheit und schOne Festtage.

Schluss der Versammlung: 21.10

C^'8..,t.\tr-..L\q
Annemarie Burkhalter
Leiterin der Gemeindeversammlung

Klay
Gescheftsleiterin
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